



¿QUÉ juego estará jugando el gobernador de Nuevo León, **Samuel García**?

LA PREGUNTA viene a cuento a raíz del tanteo que está haciendo en redes sociales para ver si se lanza como candidato a la **Presidencia** por **Movimiento Ciudadano**.

A DIFERENCIA de su antecesor **Jaime "El Bronco" Rodríguez**, quien logró –después de mucho negociar– que le aprobaran la licencia para irse de candidato, dejar a uno de los suyos al frente del gobierno y luego regresar a terminar su sexenio, no se ve cómo García podría lograrlo.

EL JOVEN mandatario lleva meses confrontado con los **diputados del PAN** y el **PRI**, situación que le imposibilita nombrar a su interino e incluso dificulta regresar al cargo si falla en su aventura presidencial.

EL CUESTIONAMIENTO también aplica para **Dante Delgado**, quien comenzó el año como dirigente de un partido que tenía en sus filas a los gobernadores de dos entidades clave en el país: **Jalisco** y **Nuevo León**.

AHORA, tras el rompimiento del mandatario jalisciense, **Enrique Alfaro**, con la dirigencia que Delgado encabeza, se enfrenta a un escenario en el que los naranjas pueden perder también el gobierno neoleonés.

¿DE VERDAD están dispuestos **García** y **Delgado** a asumir ese riesgo para poder presumir un tercer lugar en la elección presidencial de 2024? Es pregunta que no se conforma con subir al podio.

• • •

QUIEN anda presumiendo oficina nueva es **Claudia Sheinbaum**. La corcholata presidencial difundió un video recorriendo las flamantes aunque austeras instalaciones, eso sí, esmerándose en dejar claro que es un inmueble **pres-ta-do**.

NO SEA que alguien crea que despilfarra el dinero que le dieron en **Morena** para su precampaña en cosas superfluas como la renta de oficinas... o la contratación de **espectaculares** con su imagen.

ACUÉRDENSE que ya dijo que ese gasto **millonario** corrió a cargo de algunas revistas que le hicieron entrevistas totalmente desinteresadas. ¡Cuántos amigos generosos tiene la ex jefa de Gobierno!

• • •

INTENSO se avizora el periodo de sesiones del **Congreso de la CDMX**, pues **Morena** quiere aprobar a como dé lugar tres asuntos prioritarios.

SE TRATA de la ratificación de la fiscal **Ernestina Godoy**, así como las aprobaciones del **Programa de Ordenamiento Territorial** y el **Plan General de Desarrollo**, instrumentos de planeación urbana que se quedaron frenados tras un fallido alzado legislativo.

LA DUDA es si los morenistas debatirán de verdad los tres asuntos con la **oposición** y tomando en cuenta a los **ciudadanos** o si se irán por la vía del fast track y la negociación en lo oscuro.



FRENTE POLÍTICOS

1. Septiembre patrio. Al parecer, todas son buenas noticias para el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, pues la Refinería Olmeca ya comienza a dar sus primeros frutos. El mandatario urgió a **Rocío Nahle**, secretaria de Energía, para que concluya el proyecto de Dos Bocas. También, solicitó a **Guadalupe Phillips**, de ICA, terminar las plantas coquizadoras de Tula y Salina Cruz, e instó a **Manuel Bartlett**, director de la CFE, a acabar la construcción de una docena de plantas de generación eléctrica. Mes de la patria... ¡y de ponerse a trabajar!

2. Arrancan. La virtual candidata del Frente Amplio por México, **Xóchitl Gálvez**, anticipó que enfrentará a los candidatos de Morena con una sonrisa. Señaló que ella conoce más el país y las necesidades de la gente que sus oponentes. **Gálvez** se dijo impresionada por el apoyo de diputados y senadores del PAN, PRI y PRD en la sesión de apertura del Congreso. Lo más sorprendente es el apoyo de **Alejandro Moreno**, líder nacional del PRI, pues el tricolor jamás se había decantado por un candidato que no fuera el propio. Hoy le entregan su constancia en El Ángel. Histórico sí es.

3. En lo oscuro. Ante la negativa de **Dante Delgado** para que Movimiento Ciudadano se una a la alianza entre PAN, PRI y PRD para las elecciones de 2024, el PAN buscará a otros liderazgos de este partido, como **Clemente Castañeda** y **Enrique Alfaro**, para llegar a acuerdos. En la plenaria blanquiazul, **Marko Cortés**, dirigente del PAN, pidió a sus legisladores hablar con los emecistas que están a favor de construir una alianza, pues, dijo, su partido quiere seguir haciendo equipo con MC. De ser real, la pretensión panista, MC, de **Dante Delgado**, quedaría doblemente minado. ¿Va para allá?

4. Acelerador. Ante la falta de avance en el levantamiento de la encuesta para definir la Coordinación de la Defensa de la Transformación, la dirigencia de Morena, encabezada por **Mario Delgado**, y el Consejo Nacional, presidido por el gobernador de Sonora, **Alfonso Durazo**, determinaron tomar el control y limitar la participación de la encargada de la Comisión de Encuestas, la diputada de Morena **Ivonne Cisneros**. Dicen que se le acumulan las quejas a los morenistas. ¿Saben algo de manejo de crisis?, porque lo van a necesitar.

5. Atinado. Sin la presencia del gobernador del estado, **Samuel García**, el Congreso de Nuevo León inició el tercer periodo de sesiones, para el cual fue reelegido **Mauro Guerra**, del PAN, como su presidente, en medio de las críticas de Movimiento Ciudadano. La reelección se concretó con 27 votos a favor, 11 en contra y tres abstenciones. El jefe del Ejecutivo estatal mandó al evento en su representación a **Hernán Villarreal**, secretario de Movilidad y Planeación Urbana. El Poder Legislativo estatal se inconformó, pero **García** decidió ahorrarse las afrentas que le tenían preparadas. Se quedaron con las ganas. Bien por el mandatario que no pierde su tiempo.



BAJO RESERVA

Avería del Tren Maya, otro aguafiestas para AMLO

:::: Nos cuentan que además de la irrupción de **Xóchitl Gálvez** en la tribuna del Congreso para aplicarle un contrainforme al quinto informe de gobierno del presidente **Andrés**



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Javier May

Manuel López Obrador, su equipo le regaló ayer otro detalle aguafiestas durante el segundo día de pruebas de tramos del Tren Maya. Con el mandatario a bordo, el tren tuvo una falla que lo mantuvo detenido más de una hora en su paso por Yaxcabá, Yucatán. Ni los militares que quisieron impedir a los reporteros tomar video del tren

detenido pudieron evitar el bochorno en el estreno de una de las obras que llenan de orgullo al jefe del Ejecutivo. A ver cómo les va a los responsables, en especial al tabasqueño **Javier May**, quien tiene planeado dejar este mes su cargo en el Fonatur para competir por la candidatura al gobierno de Tabasco.

Blindan Campo Militar por aniversario del caso Iguala

:::: A unas semanas de que se cumplan 9 años de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, nos cuentan que la Secretaría de la Defensa Nacional comenzó a blindar el Campo Militar 1-A, ante una posible protesta como la del año pasado en la que se realizaron pintas y quitaron barandales del inmueble. Nos detallan que los muchachos del general **Luis Crescencio Sandoval** colocaron por la puerta 1 diversas estructuras y hasta cajeros automáticos de Banjército. Aunque no han desistido de los señalamientos contra el Ejército por el caso Ayotzinapa, los familiares de los normalistas desaparecidos no han manifestado hasta ahora la intención de realizar, como la vez pasada, un mitin frente a esas instalaciones, en las que, por cierto, están presos los militares detenidos por este caso en manos de la FGR.

Cierran registro: 8 mujeres y 7 hombres, por la rectoría de la UNAM

:::: Mañana se cierra el registro de aspirantes a la rectoría de la UNAM y nos aseguran que hasta el momento se han registrado ocho mujeres y siete hombres para suceder al rector **Enrique Graue Wiechers**, quien dejará el cargo en noviembre próximo. Nos dicen que el “grupo de los médicos” sigue siendo el de mayor peso en la máxima casa de estudios, pero la carrera está abierta y las aguas se van a mover con más fuerza en las próximas semanas. No hay seguridad de que se mantenga la casi tradición de los médicos rectores, como han sido **Salvador Zubirán**, **Ignacio Chávez**, **Guillermo Soberón**, **Octavio Rivero Serrano**, **Juan Ramón de la Fuente**, **José Narro** y el propio Graue.

Ventanean contratos del gobierno de Sinaloa

:::: Nos comentan que en Sinaloa se multiplican los reclamos de empresarios por la opacidad en el otorgamiento de licitaciones del gobierno estatal. Lo que llamó la atención en ese clima de inconformidad fue la misteriosa aparición de una página en internet que presenta contratos otorgados a empresas presuntamente ligadas con los hijos del gobernador **Rubén Rocha Moya** y un primo del secretario de gobierno, **Enrique Inzunza**. Nos cuentan que en la administración estatal andan buscando el origen de la fuga de información, pero de que vino de adentro, vino de adentro.



EDITORIAL

Francia: sacar las manos de África

Decenas de miles de personas se manifestaron ayer a las afueras de una base militar francesa en Niamey, la capital de Níger, para exigir que París retire todas las tropas que tiene estacionadas en el país. Las protestas antigalas se han sucedido desde el pasado 26 de julio, cuando el ejército nigerino depuso al gobierno profrancés y comenzó un proceso de transición, en el que ya fueron nombradas autoridades civiles. Aunque el golpe de Estado cuenta con un amplio respaldo popular al interior de Níger, la nueva realidad no ha sido reconocida por Francia, Estados Unidos ni buena parte de la comunidad internacional. De hecho, tanto el Elíseo como la Casa Blanca han expresado su respaldo a los miembros de la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (Cedeao), organismo liderado por Nigeria que se propone restablecer el *statu quo ante* mediante una invasión armada a su vecino.

Casi exactamente un mes después del golpe en Níger, una junta militar autodenominada Comité por la Transición y la Restauración de las Instituciones (CTRL) puso en arresto domiciliario al presidente Ali Bongo Ondimba y anunció la formación de un nuevo gobierno. Bongo, que gobernaba el país desde 2009, acababa de ganar su tercera reelección con más de 60 por ciento de los votos en unos comicios ampliamente cuestionados por observadores internacionales. El depuesto mandatario heredó el poder de su padre Omar Bongo, quien gobernó Gabón por 42 años, desde 1967 hasta su muerte.

Los procesos que se viven en Níger, perteneciente a la región del Sahel (transición entre el desierto y la sabana), y Gabón, un territorio ecuatorial cubierto en su mayor parte por la selva tropical, guardan algunas semejanzas, pero también importantes diferencias. Por un lado, en ambos casos las Fuerzas Armadas han contado con el entusiasta respaldo de los ciudadanos, quienes han vivido estos movimientos como una liberación del yugo neocolonial francés y como el despertar de una auténtica soberanía. Asimismo, estos países cuentan con recursos naturales estratégicos que los han convertido en enrucijadas de intereses corporativos y geoestratégicos: uranio en Níger y petróleo en Gabón. En cambio, contrasta la manera en que los grupos castrenses han enfocado sus respectivas misiones: mientras desde Libreville se asegura a todos los actores externos que se respetarán los acuerdos y los intereses extranjeros en el país, Niamey incita al pueblo a sumarse a una cruzada antifrancesa a fin de terminar con el

injerencismo de París en su territorio y en toda la región, donde las potencias occidentales han desplegado tropas en la última década con el pretexto del combate al yihadismo.

Más allá de la legitimidad que puedan tener las autoridades militares (o de la que tuvieran las administraciones derrocadas), la actitud de Occidente ha exhibido que los líderes y buena parte de las sociedades de Europa y Estados Unidos conservan una mentalidad colonial que siempre ha sido injustificable, racista, promotora del saqueo y del enriquecimiento a través del despojo violento, y que no tiene cabida en la actualidad. El presidente francés Emmanuel Macron ha sido un ejemplo de los peores conceptos y actitudes prevalecientes en las antiguas metrópolis: el hecho de que tanto Níger como Gabón sean ex colonias francesas debería indicarle la necesidad de redoblar su prudencia al expresarse en torno a los acontecimientos de esas naciones, pero lo que ha demostrado es que concibe a las sociedades africanas como sujetos políticos inmaduros que deben ser tutelados desde el Norte Global. El desprecio por la autodeterminación no sorprende cuando proviene de quien ya ha demostrado en repetidas ocasiones que no tiene consideración alguna por la voluntad de sus propios conciudadanos y de que está dispuesto a recurrir a la represión a gran escala para imponer los intereses de la oligarquía.

Las potencias occidentales deben entender que los pueblos del Sur están sedientos de volver real la independencia de la que formalmente gozan desde hace décadas o siglos, y que el único rumbo sensato y apegado a la legalidad internacional es sacar sus manos de la región y dejar que sean los nigerinos, los gaboneses y el resto de los africanos quienes diriman sus asuntos internos.





Sacapuntas

OBLIGADOS A NO FALLAR



MARIO DELGADO

► En la dirigencia de Morena, a cargo de **Mario Delgado**, y en el Consejo Nacional, de **Alfonso Durazo**, están aplicando *tacto de cirujano* para que no se salga de control el proceso para elegir a abanderada o abanderado presidencial. Sobre todo, porque están surgiendo muchas *fake news*, y varios representantes de candidatos andan muy alterados con el levantamiento de la encuesta. Quieren llegar al 6 de septiembre con cifras claras y contundentes.



ANDRÉS M. LÓPEZ OBRADOR

GIRA A COLOMBIA Y CHILE

► Una vez revelado el o la ganadora de la encuesta de Morena para la candidatura presidencial, el presidente **López Obrador** se va a Colombia, donde su homólogo, **Gustavo Petro**, lo invitó a asistir el viernes a una reunión sobre combate a las drogas. De ahí vuela a Chile, a la ceremonia por los 50 años del Golpe de Estado.



XÓCHITL GÁLVEZ

SE VERÁ EL TAMAÑO DEL MÚSCULO

► Nos hacen ver que la entrega de constancia a **Xóchitl Gálvez** como candidata del FAM, hoy en el Ángel de la Independencia, será al mismo tiempo la primera prueba para el bloque opositor. Se trata de mostrar músculo, pero tienen la vara muy alta, pues aún se recuerda la nutrida marcha a favor del INE. El reto no es menor.



JOSÉ ANTONIO MEADE

VEN A MEADE EN EQUIPO DE XÓCHITL

► Nos platican que varios integrantes del FAM, tanto del PAN como del PRI, consideran pedir al excandidato presidencial **José Antonio Meade** integrarse al equipo que acompañará a **Xóchitl Gálvez** a la campaña de 2024. Todavía no hay una invitación formal, pero es una de las cartas que más suenan en la oposición para armarle un *dream team* a su abanderada.





MARA LEZAMA

DÍA DE FIESTA
PARA MARA

De plácemes estará hoy la gobernadora de Quintana Roo, **Mara Lezama**, pues estará con el presidente **López Obrador** en la inauguración de dos vialidades vitales para Cancún y para la entidad: el Bulevar Luis Donaldo Colosio y el Distribuidor Aeropuerto. Fueron 500 millones de pesos invertidos en ambas obras, y son parte de un plan integral para la región.



DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES
CATÓN

afacaton@yahoo.com.mx



Una chica le dijo a Babalucas:

"Te voy a anotar mi teléfono.

Mira: es el 11 111 1111 1111".

Dijo él: "¿Es teléfono o peine?"...

Buen cristiano

"¿Me permites que te haga el amor, Chorlita?". Esa petición le hizo Babalucas, esperanzado y anheloso, a la linda chica con la cual estaba. Respondió ella: "Otra pregunta estúpida como ésa y me saldré de la cama, me vestiré, saldré del cuarto y me iré del motel"... Lord Feebledick regresó a su finca rural después de haber participado en la cacería de la zorra. (En verdad era zorro el animal que los jinetes persiguieron, pues clarito se le oyó decir mientras corría: "Si llego a aquel arroyo antes que los perros ya me la pellizcaron". Vulgar expresión ésa. En las fábulas de Esopo o Iriarte los zorros nunca la usan). El señor venía moñino, pues su caballo, en vez de ir con los demás, se desvió para montar a la yegua de un labrador, y ni siquiera le dio tiempo a mi lord de desmontar. Aquello fue motivo de irrisión para los asistentes a la cacería. El campesino añadió el insulto a la ofensa, pues le exigió a lord Feebledick el pago de daños y perjuicios, porque la yegua, que estaba en los puros huesos por falta de alimento, quedó molida y derrengada después del acontecimiento. Mortificado llegó a su finca el caballero, dije, y al entrar en la alcoba vio a su esposa, lady Loosebloomers, en ilícito comercio de carnalidad con el reverendo Armwaver, vicario de Fudge Abbey. El pecaminoso trance era tanto más reprochable cuanto que tenía lugar en domingo, día que se ha de dedicar a devociones, no a refecilaciones. Tan solemne es ese día que cuando en Ithaca, Nueva York, se inventó en 1892 una sabrosa combinación de nieve de sabores con mermelada, crema y una cereza encima, y se le llamó *Sunday*, las protestas de los clérigos por usar el nombre del día del Señor para nombrar a un helado obligaron a quienes lo servían a llamarlo *sundae*, designación en

uso hasta nuestros días. Es digno de eterna recordación el riquísimo *sundae* que en mi ciudad ofrecía la inolvidable Nevería Nakasima, benemérito establecimiento que figura entre los mejores recuerdos de mi infancia. Agradezco a esa familia saltillense, muy querida siempre, habernos dado tan precioso don. Pero advierto con alarma que la nostalgia me ha hecho apartarme del camino que seguía y me ha llevado a otros de más deleite pero menos relacionados con la historia que narraba. No halló Lord Feebledick a mano otro proyectil para lanzarlo al reverendo que un libro que tomó del estante. "Watch it!" -le advirtió el predicador-. El libro que va usted a arrojar es *The Pilgrim's Progress*. Respete usted esa obra teológica". Milord buscó apresuradamente alguna obra profana, pero no dio con ninguna. "Permítame ayudarle" -ofreció el pastor, quien consideraba deber de buen cristiano auxiliar al prójimo en apuros. Envuelto en una sábana salió del lecho y miró en los anaqueles. Halló una obra de un tal Marqués de Sade, pero dijo que la nobleza también merecía respeto, y la volvió a su lugar. Mientras lord Feebledick seguía buscando, y lady Loosebloomers, olvidada de ambos, bostezaba en el lecho, el vicario se vistió y salió con cierta premura de la habitación, pues era ya la hora del servicio y él procuraba siempre ser puntual. Fue entonces cuando el esposo se volvió hacia su consorte y le preguntó, severo. "¿Cómo explicas lo sucedido?". Respondió milady: "Por la falta de variedad en los libros de tu biblioteca"... Susiflor iba a salir con el novio. Su madre le dio un frasquito de píldoras y le pidió que se tomara una. "Es para la respiración" -le dijo. Ella leyó el texto en el frasco y le indicó a la señora: "No son para la respiración, mamá. Son píldoras anticonceptivas". "Precisamente -replicó ella-. Si tú te tomas una yo respiraré más tranquila"... FIN.





El aborto del Frente Amplio

Pareciera un principio evidente de cualquier elección que, una vez establecidas las reglas, estas no se cambian a conveniencia a mitad del juego. Aun así, eso es lo que ocurrió en la contienda para nominar la candidata del Frente Amplio por México.

Según la convocatoria, una vez concluida la consulta prevista para el domingo 3 (que valía 50%) se iba a abrir un sobre que contenía el resultado de la última encuesta del Frente (que valía otro 50%). Ahí se sabría quién era el ganador o ganadora.

No fue así. Decidieron abortar el proceso y publicar días antes el resultado de la encuesta, tomándola como única referencia para declarar ganadora a Xóchitl Gálvez.

La candidatura de esta última, por tanto, es un triunfo a medias, producto de un proceso truncado que le resta legitimidad. El desenlace hace pensar que se incurrió en la simulación y en la búsqueda de imponer su candidatura a cualquier precio.

La decisión, lo sabemos bien, fue tomada por un conjunto de patriarcas (los jefes del PRIANRD) que se pusieron de acuerdo entre sí y terminaron por utilizar a dos mujeres como sus instrumentos.

A Beatriz la marginaron, sin permitirle competir. La dejaron fuera a la mala, después de haber hecho la más consistente y propositiva de las campañas, con trabajo político y territorial real.

Pero a Xóchitl también la perjudicaron, pues en vez de dejarla ganar por sí misma, le resolvieron las cosas como si no fuera capaz de hacerlo sola. Sobre su media victoria

pesa ahora la sombra del descrédito y la imposición de la partidocracia y los grupos de poder fácticos.

Nunca sabremos realmente quien habría ganado el proceso.

No olvidemos que la primera encuesta que realizó el Frente le daba a Xóchitl apenas una ventaja de 3.2 puntos sobre Beatriz, en vivienda. La ventaja de la panista sobre la priista se dio sobre todo en encuestas telefónicas, cuya confiabilidad es menor.

Por eso, a pesar de la ventaja de 15 puntos que Xóchitl tenía sobre Beatriz, en la última encuesta del Frente, Beatriz estaba bien posicionada para sacarle un susto a Xóchitl en la consulta.

De los 450 mil que firmaron para respaldar, al menos 250 mil eran fácilmente identificables y ubicables, según el equipo de la tlaxcalteca, el cual tenía una buena capacidad para movilizar a sus seguidores en el terreno.

Muy distinta era la situación de la hidalguense, cuyos simpatizantes están mucho más dispersos, pues buena parte de ellos los obtuvo recientemente a través de las redes sociales y es gente que está lejos de poder movilizarse para ganar una elección.

Siguiendo las reglas con las que fue concebido el proceso, el inesperado crecimiento de Beatriz complicó la elección, ya que el comité organizador no había previsto una solución para el caso de que una candidata ganara la encuesta y otra la consulta.

Por lo visto, semejante escenario empezó a visualizarse en algún momento y los dirigentes partidistas, junto al grupo de empresarios que financian a Gálvez Ruiz, tuvieron miedo de que su candidata perdiera.

Es probable también, como señalan algunas fuentes, que desde el año pasado existiera un acuerdo entre *Alito* Moreno y Marko Cortés para que el PRI se llevara las candidaturas a gobernador en Coahuila y Estado de México, y el PAN llevara mano en la Presidencia y la Ciudad de México. Un triunfo priista ahora venía a des cuadrar esos arreglos.

Fue así como la dupla *Alito-Cortés* no tuvo otra alternativa que imponer una decisión cupular, sin importar que defraudaran a más de dos millones de personas que creyeron en su proceso "ciudadano". ●

@HernanGomezB

Sobre la media victoria de Xóchitl pesa ahora la sombra del descrédito y la imposición de la partidocracia.



Agenda ciudadana

Esta historia parece cíclica

LORENZO MEYER

En la Grecia clásica se interpretó a la historia como un proceso cíclico: surgimiento, desarrollo, auge, decadencia y vuelta a empezar. El optimismo renacentista del progreso creyó poner fin a esa visión, pero a veces pareciera que aquellos griegos no andaban tan desencaminados. Al menos a esa conclusión se puede llegar al presenciar la polémica y el choque entre el gobierno y la oposición en torno a los libros de texto, que es una variante de la confrontación original entre los liberales y los conservadores y la iglesia católica a mediados del siglo XIX, cuando la lucha fue para separar al Estado de la iglesia. Una característica de ese Estado laico propuesto por los liberales era la libertad de cultos y acabar con el monopolio de la iglesia católica sobre la educación. Entre las discusiones más enconadas por el congreso constituyente reunido en Querétaro en 1916, se encuentran las que tuvieron lugar en torno a la naturaleza de la enseñanza escolar. Diez años más tarde estalló la rebelión cristera.

En el Plan Sexenal de 1933 se afirmó que la enseñanza primaria “además de excluir toda enseñanza religiosa” debería ofrecer algo mejor a los alumnos: “formarles un concepto exacto y positivo del mundo que los rodea y de la sociedad en que viven.” Una consecuencia inmediata de la puesta en práctica del plan fue que las partidas cristeras aún activas asesinaran o cortaran las orejas a los maestros rurales que cayeron en sus manos. Al final, la educación socialista no sobrevivió al post cardenismo.

El conflicto en torno a la naturaleza de la educación y el papel del gobierno para regular su contenido volvió a reavivarse a raíz de la decisión del presidente López Mateos de editar un LTG obligatorio en todo el sistema escolar. El PAN, la Unión Nacional de Padres de Familia, el Movimiento Cristiano, la prensa, sectores del empresariado y la propia jerarquía católica, se manifestaron en contra y muy ruidosamente. En febrero de 1962, en Monterrey, tuvo lugar la mayor manifestación en contra de un LTG que, según los “inconformes” difundía “ideas y doctrinas ajenas a la idiosincrasia del pueblo mexicano”, es decir, comunistas.

Pese a todo, la posición de la Secretaría de Educación se sostuvo pues tanto para el gobierno como para los líderes de las movilizaciones de inconformes estaba claro que la confrontación no era realmente por el LTG sino por algo más sustantivo: para las derechas, especialmente las del norte del país, rechazar el LTG era una buena vía para poner a prueba su capacidad de imponer sus prioridades sobre las del gobierno y para este también era claro que sostener al LTG era una forma de mostrar a todos los actores políticos, incluidos el gran capital y la iglesia, lo inviable de un desafío abierto a la presidencia.

Hoy la situación se repite. Los nuevos LTG para primaria y secundaria son parte central del proyecto de la Nueva Escuela Mexicana que, a su vez, se inscribe den-

tro de un proyecto nacional de la 4ª Transformación (4T). Es por ello que hoy están en el centro de un gran choque político que va más allá de los libros pues es la pugna entre de las fuerzas que impulsan un cambio de régimen en los términos de la 4T y quienes se le oponen y todo en el contexto de una mega contienda electoral donde estarán en juego la presidencia y miles de cargos nacionales y locales. Es posible que, como en 1962, la oposición recurra a movilizaciones en torno al LTG, pero no hay ya posibilidad de que el gobierno dé marcha atrás pues lo que realmente está en juego es la disputa por la ruta que seguirá la nación. ●





Con rostro y nombre... y ahora ¡estrategia!

Guevara: aparte de ineficaz y corrupta, cínica

Al filo del mediodía de hoy, en la emblemática columna del Ángel de la Independencia, en Reforma, y en medio centenar más de plazas públicas a lo largo y ancho del territorio, la disruptiva, no panista, senadora **Xóchitl Gálvez Ruiz** será entronizada, en los hechos, como virtual candidata del opositor Frente Amplio por México a la Presidencia.

Desde ese momento, déjeme decirlo así, la esperanza de millones de mexicanos en que los comicios de 2024 marquen el abandono de la tendencia autócrata y claramente dictatorial impuesta por **Andrés Manuel López Obrador** y los suyos, desde el inicio de su fallida gestión para reasumir, con todo y sus no pocos problemas, la ruta hacia la consolidación de una democracia participativa tendrá ya rostro, nombre y, previsiblemente, también estrategia o, al menos, un principio de ella...

Apenas la hidalguense rinda protesta como responsable ya de la propuesta tripartidista y ciudadana que impulsan Acción Nacional (PAN), el Revolucionario Institucional (PRI) y (lo que queda) de la Revolución Democrática (PRD), junto con un número cada vez mayor de organizaciones de la sociedad, deberá comenzar a difundir la propuesta estratégica —lo que sería el Plan de Gobierno (de coalición) 2024–2030— que desde hace ya un buen número de semanas, junto con un equipo de notables, elabora el exmandatario de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), ex titular de Hacienda y Relaciones Exteriores **José Ángel Gurría Treviño**.

Entonces podremos comenzar a conocer ya no sólo lo que “de su ronco pecho” pudiera externar **Gálvez Ruiz** y sus colaboradores más cercanos, sino de manera gradual y ordenada la propuesta de su eventual administración, que apenas asumiendo el cargo deberá iniciar la “reconstrucción” y eventual recuperación de lo muchísimo

que en materia de (pérdida de) seguridad ante la cesión del crimen organizado y salud por, sólo citar un par de ejemplos, ha destruido la fracasada administración de la 4T y, claro, de otros más como son la educación, desarrollo social, economía, desarrollo de infraestructura (útil) y, perdón, la recuperación de la gobernabilidad perdida o la urgente contención de la corrupción que en los cinco últimos años, a decir de propios y extraños, ha reportado un avance exponencial, sin precedentes...

Se inicia ahora como se ve, la que bien podría ser considerada como una segunda o tercera etapa de un proceso de selección y unción que no tiene más propósito de devolver la esperanza a la ciudadanía y, prioritariamente, salvar a México de caer irremisiblemente en una dictadura como otras que conocemos...



ASTERISCOS

* Mientras, el supuesto levantamiento de encuestas “espejo” que junto con la (incuestionable) del propio partido del gobierno —“de Palacio, pues”— sigue tropezando con obstáculos y evidenciando “manoseos” que ya ahora todas las impuestas *corcholatas* —“con excepción de la imprementable **Claudia Sheinbaum**, puede usted imaginarse”— denuncian y cuestionan de manera pública y cada vez más recurrente. ¿Puede ser de otra forma?

Veámonos aquí mañana con otro asunto *De naturaleza política*.

Xóchitl Gálvez es la esperanza de millones de mexicanos en los comicios de 2024.



Enfrentaré a las *corcholatas* con una sonrisa: X. Gálvez.

